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新闻·国内

新华社北京 8月 3日电（记者 赵文君）交通
运输部 3 日公开发布《关于鼓励和规范互联网租
赁自行车发展的指导意见》，指导意见明确了共
享单车发展定位，是城市绿色交通系统的组成部
分，实施鼓励发展政策；明确了城市人民政府的
主体管理责任，要求各地建立公平竞争秩序，形
成全社会共同参与的治理体系。

交通运输部新闻发言人吴春耕说，指导意见
由交通运输部、国家发展改革委、工业和信息化
部、公安部等 10 部门联合出台，共有五部分 16
条，提出“服务为本、改革创新、规范有序、属地管
理、多方共治”的基本原则，从实施鼓励发展政
策、规范运营服务行为、保障用户资金和网络信
息安全、营造良好发展环境等四个方面，提出了
共享单车管理的相关具体措施。

吴春耕介绍，指导意见在实施鼓励发展政策
方面，提出引导有序投放车辆，完善自行车交通
网络，推进自行车停车点位设置和建设；在规范
运营服务行为方面，提出对用户注册实行实名制
管理并签订服务协议，建立投诉处理机制，为用
户购买人身意外伤害险，禁止向未满 12 岁的儿童
提供服务，落实车辆停放管理责任；在保障用户
资金和网络信息安全方面，鼓励用免押金方式提
供租赁服务，企业要在注册地设立专用账户，实
行专款专用，完善退还制度。

交通运输部于今年 5 月发布鼓励和规范共享
单车发展政策征求意见稿，向全社会公开征求意
见，共收到社会各界反馈意见 780 件。吴春耕表
示，指导意见对反馈意见进行了认真研究和充分
吸纳，并组织开展了合法性审查和政策评估。

交通运输部发布《关于鼓励和规范互联网租赁自行车发展的指导意见》

首次明确共享单车属“城市绿色交通”

共 享 单 车 是 共 享 经 济 催 生 的 新
业 态 。 交 通 运 输 部 等 10 部 门 3 日 联
合发布《关于鼓励和规范互联网租赁
自 行 车 发 展 的 指 导 意 见》，在 引 导 有
序 投 放 车 辆 、推 进 城 市 自 行 车 道 建
设 、单 车 停 放 维 护 管 理 、押 金 安 全 等
方面提出了方向性要求，以服务公众
便利出行。

焦点一：谁来管？

共享单车给公众出行带来了很大
便利，同时也带来了乱停放等城市管
理问题。这些问题谁来管？指导意见
首次明确，共享单车是城市绿色交通
系统的组成部分。坚持属地管理，城
市人民政府是共享单车管理的责任主
体，充分发挥自主权和创造性，因地制
宜、因城施策，探索符合本地实际的发
展模式。

北京城市规划设计研究院高级工
程师盖春英用“是是非非”来形容共享
单车发展带来的争议。“只有明确了定
位 ，才 能 更 好 地 发 挥 政 府 的 服 务 效
能。”盖春英说。

在规范运营服务方面，指导意见提
出，共享单车企业要落实对车辆停放
管理的责任。各地要加强对共享单车
停放的监督，明确相关主管部门的执
法职责；对乱停乱放问题严重、线下运
营服务不力、经提醒仍不采取有效措
施的运营企业，应公开通报相关问题，
限制其投放。

“共享单车骑一次就收一元钱，除
非资本继续烧钱，否则很多企业缺乏
维护的动力。”北京骑骑智享科技有限
公司的 CEO 曹健说，企业要进行科技
创新，用科技规范用户的行为，最终实
现用户的自主管理。

摩拜单车政府事务总监邢林说，以
摩拜为例，500 万辆单车一辆辆进行人
工搬运是不可能的，必须用人工智能
平台进行调度。用电子围栏等科技手
段，培育用户停车的良好习惯，守规矩
的用户可能获得优惠券奖励，违规停
放的则扣除信用分。

公众交付的押金安全谁来管？一
些运营企业目前正在探索采取信用积
分等免押金方式提供服务，为约束用

户行为提供了新的路径。指导意见提
出，鼓励采取免押金方式提供租赁服
务。

交通运输部新闻发言人吴春耕表
示，这有助于从源头解决用户资金安
全问题。鉴于当前通过收取押金来约
束用户行为具有一定的现实需要，指
导意见对用户押金、预付资金专用账
户设立及专款专用、接受监管等内容
作出了原则性要求。未来，要加快实
现“即租即押、即退即还”等模式，尽可
能减少押金资金规模，防止形成资金
池。

焦点二：怎么骑？

“车道不够宽，经常被夹在缝隙里，
有时骑着骑着就没有自行车道了，要
么跟行人挤、要么跟机动车抢道走。”
宇恒可持续交通研究中心主任王江燕
经常用单车搭配地铁上下班，体会到

了骑车的痛点，城市自行车道的规划
建设方面有欠缺。

盖春英说，城市的道路都应该规划
自行车道，但是真正成网的自行车道
太少了，断头的地方太多了。

交通运输部科学研究院城市交通
中心战略规划师尹志芳说，自行车受
机动车干扰的现象越来越严重，自行
车道被挤占的现象普遍，骑车人的安
全得不到保障。

指导意见提出，要完善自行车交通
网络，合理布局慢行交通网络和自行
车 停 车 设 施 ，积 极 推 进 自 行 车 道 建
设。同济大学教授褚大建说，指导意
见明确了共享单车的定位，提出建设
完善自行车交通网络，这是政府履行
管理职责的一大亮点。

“遇 到 公 交 车 停 靠 站 ，要 让 自 行
车从公交站内侧绕行，而不是和公交
车停靠发生冲突。”王江燕说，目前很
多街道都是为机动车设计的，现在要

为 自 行 车 道 改 进 。 把 城 市 自 行 车 需
要的主要骑行点连起来，让自行车无
论 在 大 马 路 还 是 背 街 小 巷 ，都 能 畅
行。

焦点三：投多少？

“赤橙黄绿青蓝紫”，有人开玩笑
说，共享单车的颜色基本全了，现在想
入 局 共 享 单 车 ，恐 怕 颜 色 不 太 够 用
了 。 共 享 单 车 市 场 多 久 会 进 入 饱 和
期？

据交通运输部不完全统计，截至今
年 7 月，全国共有共享单车运营企业近
70 家，累计投放车辆超过 1600 万辆，注
册人数超过 1.3 亿人次，累计服务超过
15 亿人次。

指导意见明确，引导有序投放车
辆。根据城市特点、发展实际等因素
研究建立车辆投放机制。

上海自行车行业协会郭建荣说，根
据调查测试，用公共自行车满足市民
上下班的需求，比例大约是 50 个人一
辆车，过多了就可能泛滥。按照这个
比例，以上海 2500 万人口估算，50 万辆
自行车基本能满足，而目前上海的共
享单车已经突破 100 万台，有 11 家单车
企业在运营。

ofo 联合创始人张巳丁则认为，城
市 投 放 车 辆 并 不 是 达 到 100 万 辆 或
1000 万辆就算饱和了，数量永远随着
人们的日常代步需求而变化。

“从数据来看，北上广深等一线城
市体量相对一致，成都、天津、昆明、厦
门等二线城市也较相似。”张巳丁说，
目前平台把城市划分为一个个网格进
行管理，按网格内车辆流动效率、报修
频率、使用频率等多项指标进行调整、
调度，以此逐步动态平衡。

褚大建说，共享单车投放与资本
的 跑 马 圈 地 有 关 。 平 台 企 业 早 晚 潮
汐 式 投 放 车 辆 ，在 地 铁 站 、商 务 楼 前
造成占地拥堵，这是企业在运营中出
现 的 问 题 。 平 台 企 业 要 将 投 放 数 据
与政府部门进行信息沟通，政府要出
面引导市场，对投放数量的控制要因
城而异。

（新华社北京8月3日电）

“谁来管？怎么骑？投多少？”——

共享单车新规厘清三大焦点
新华社记者 赵文君 丁静 齐中熙

我国60岁以上老年人口
超2.3亿人
占总人口16.7％

新华社北京 8 月 3 日电（记者 罗争
光）民政部 3 日公布的《2016 年社会服务
发展统计公报》显示，截至 2016 年底，全
国 60 岁 及 以 上 老 年 人 口 23086 万 人 ，占
总人口的 16.7％，其中 65 岁及以上人口
15003 万人，占总人口的 10.8％。

公 报 同 时 显 示 ，截 至 2016 年 底 ，全
国各类养老服务机构和设施 14.0 万个，
比 上 年 增 长 20.7％ ；各 类 养 老 床 位 合 计
730.2 万张，比上年增长 8.6％；每千名老
年人拥有养老床位 31.6 张，比上年增长
4.3％。

至 2016 年底，全国共有老龄事业单位
1828 个，老年法律援助中心 1.9 万个，老年
维权协调组织 7 万个，老年学校 5.4 万个、
在校学习人员 710.2 万人，各类老年活动
室 35.9 万 个 ；享 受 高 龄 补 贴 的 老 年 人
2355.4 万人，享受护理补贴的老年人 40.5
万人，享受养老服务补贴的老年人 282.9
万人。

此外，在儿童福利和收养登记方面，
截至 2016 年底，全国共有孤儿 46 万人，其
中集中供养孤儿 8.8 万人，社会散居孤儿
37.3 万人。2016 年全国办理家庭收养登
记 1.9 万件。全国共有儿童收养救助服务
机构 705 个，床位 10 万张。

帮人看风水，为求升官取“仙名”
湖南两“迷信干部”被查处

新华社长沙 8 月 3 日电（记者 陈文
广）以 外 出 考 察 学 习 为 名 参 加 风 水 培
训 ，为 求 自 己 升 官 转 运 ，取“ 仙 名 ”设

“ 仙 坛 ”“ 做 法 ”…… 湖 南 郴 州 市 纪 委 近
日 通 报 了 3 起 违 反 党 的 政 治 纪 律 的 典
型案例，其中包括临武县住建局原局长
唐 元 松 在 内 的 2 名 干 部 因 从 事 迷 信 活
动被处理。

在这 3 起被通报的典型案例中，除郴
州市广播电视台原党委副书记、台长罗清
华结“小圈子”，搞团团伙伙问题外，另外
2 起分别是临武县住建局原党组书记、局
长唐元松长期搞风水迷信活动的问题和
汝城县土桥镇原党委副书记、镇长黄晓文
从事迷信活动的问题。

据介绍，2008 年以来，唐元松以外出
考察学习为名，先后 5 次到武汉、安阳、邯
郸、浏阳等地参加各类风水培训，共花费
5.4 万 元 ，费 用 到 本 单 位 或 下 属 单 位 报
账。另外，唐元松多次帮他人看风水收取
费用，2014 年以来，唐元松帮别人看风水
平均每年有 5000 元的收入。此外，唐元松
还存在其他严重违反纪律和国家法律法
规的问题。唐元松受到开除党籍、开除公
职处分，涉嫌犯罪问题及线索移送司法机
关依法处理。

经查，2016 年 6 月至 2017 年 1 月，黄晓
文为求自己升官转运、生“仙子”，取仙名

“黄冠文”，多次由李某设“仙坛”“做法”，
并向“仙坛”“进九”（指黄晓文把钱打入
李 某 提 供 的 银 行 卡 ，一 个 九 就 是 10 万
元），“进贡”巨额钱财。此外，黄晓文还
存在其他严重违反纪律和国家法律法规
的问题。黄晓文受到开除党籍、开除公职
处分，涉嫌犯罪问题及线索移送司法机关
依法处理。

全国共有国家级酒家
3200家
占正餐市场4%份额

新华社北京 8月 3日电（记者 雷敏）
全国酒家酒店等级评定委员会、中国烹饪
协会、中国饭店协会 3 日联合发布的统计
数据显示，截至 2016 年底，全国共有国家
级酒家 3200 家，营业额为 770.6 亿元。不
足万分之一的网点，占据全国正餐市场
4%的份额。在全国正餐 50 强中，有 34 家
国家级酒家（企业集团）榜上有名，占比为
68%。

这一数据是在此间举办的“第五届国
家钻级酒家年会”上发布的。据中国商业
联合会副会长、全国酒家酒店等级评定委
员会主任张丽君介绍，国家级酒家等级评
定工作自 1996 年开始。2009 年以后，以国
家标准《餐饮企业的等级划分和评定》为
依据，对正餐企业设备设施能力、菜品水
平、服务能力、管理水平等六大方面进行
评定，引导正餐市场规模化发展和品牌化
建设。

目前，国家级酒家分布在全国 29 个
省区市，全国知名的餐饮企业悉数在内，
有历史悠久的老字号便宜坊、松鹤楼、狗
不理、陶陶居，也有新锐餐饮路上集团、
披云山庄、阿兴记。餐饮业 A 股上市公
司全聚德、广州酒家是第一批国家级酒
家。

据国家级酒家现场评审随机抽样的
6.8 万份调查问卷显示，30 多年来，国家级
酒家停业关门的不足 5%。1998 年评定的
第一批 38 家国家级酒家，现在依然活跃
经营的有 34 家。

另据统计，国家级酒家正加大互联网
信息技术的应用。目前 95%以上的国家
级酒家使用了点菜宝，90%以上使用了支
付宝、微信结算，支持手机点菜、手机登记
排队的占 30%以上。

交 通 运 输 部 等 10 部 门 联 合 发 布
《关于鼓励和规范互联网租赁自行车
发展的指导意见》，对共享单车这一市
场自发成长起来的新业态科学定位、
鼓励发展。城市公共交通管理中纳入
共享思维，值得称道。

在共享经济的各种形态中，目前最
具规模的是共享单车。从企业的技术
创新、商业模式创新，到政府管理模式
的创新，没有任何经验可以复制。

将共享思维融入政府管理模式是
大 胆 的 尝 试 。 创 新 和 管 理 并 非 一 对
矛 盾 ，没 有 不 受 约 束 的 创 新 ，关 键 在
于以“共同价值最大化”为出发点，最
大 限 度 发 挥 共 享 经 济 效 用 。 这 次 的
指 导 意 见 不 仅 从 整 个 城 市 的 自 行 车
交通体系出发，规范管理城市自行车
的骑行空间和投放空间，并且针对行
业 的 痛 点 ，对 平 台 企 业 在 技 术 手 段 、
运 营 模 式 上 进 行 规 范 、帮 助 和 引 导 ，

用 政 府 的 创 新 型 服 务 为 企 业 营 造 良
好的发展环境。

将共享思维融入政府管理模式是
有益的互动。“多方共治”旨在形成政
府、企业、社会组织和公众共同治理的
局面。这意味着，探索政府管理与企
业自治的协同创新管理模式，将成为
城市共享经济发展面临的新课题。

未知大于已知，这是共享经济的魅
力 。 共 享 单 车 的 发 展 还 面 临 技 术 创

新、服务创新、规范化运营等方面的问
题。各地政府应积极将共享思维融入
城市管理模式，因地制宜、因城施策，
探索适合本地实际的发展模式，建立
起多层次、多样化的城市出行服务系
统 ，给 公 众 带 来 更 便 利 的 出 行 环 境 。
与此同时，要鼓励大众共同参与治理，
形成企业主体、政府监管、多方参与的
社会治理体系。

（新华社北京8月3日电）

把共享思维融入政府管理模式中
新华社记者 赵文君

首次明确 新华社发 徐骏 作


